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/ 理念分享新民财经

风雨同舟三十年 市场感悟一箩筐
    今天是上

海证券交易所

开业 30 周年的
?子。弹指一挥

间，30年前的 12

月 19?，股市的开盘锣声敲响。我

们一路走来，经历了市场从无到有
的过程，从老八股到如今总市值可

以跻身于世界股市之林，这是一
个奇迹。30年，几乎可以覆盖一个

人人生的半生缘，作为一个跟着
市场从头走过来的投资者，三生

有幸。
在市场 30周年之际，作为一名

老投资者多少有点感悟。
感悟之一：股市是一场只有起

点没有终点的“马拉松比赛”。30

年前，股市的开盘锣声响起，当年

仅有的八个股票开始了“龟兔赛

跑”。30 年前的 12 月 19 ?，并没
有上证指数。交易所成立约半年

后，当年市场的掌门人才觉得咱
们也应该有一个未来可以与道琼

斯媲美的指数，才倒推出以开盘锣

声为基点的 100点上证指数。如今
站在 3000多点的位置上，与 100点

起步比，还能聊以自慰。但与十多
年前的 6000多点比，多少有点惭

愧。人生有终点，股市没有终点。在
股市的历史长河中，您有幸分享

其中一段，这是一种幸运。所以，
投资是一辈子的事情，顺势而为，

如此而已。
感悟之二：股市是所开放式大

学校，只有入学，没有毕业。30年前
股市的参与者只有几十万人，如今

已经达到了开户数 1.6?户，入了

学的投资者都开始自学成才，天天
关心世界大事，关注财务报表，猎鹰

般地瞄着主力动向，对市场热点乐

此不疲，今天芯片、明天生物医药；
学到老，股票做到老，赚钱多少似乎

已经淡化。股市一天不开盘就无比
难受，股市的这种社会学意义不亚

于经济学意义……
感悟之三：做股票犹如开了一

家一人有限责任公司。花不到 100

元钱各开一个沪深两市的股票账

户，相当于开公司的注册成本，然后
存入的资金相对于企业的流动资

金，您是自己资产的所有人，既是
“董事长”又是“总经理”，还兼着财

务经理。公司注册地是方寸之间的
电脑和手机，一键下单就意味着“老

板”的下单投资，自动纳税，省却了

许多做生意的繁文缛节。如果您用

做生意的思路来做股票、经营自己
的股票，会有不同的感受。您对服装

感兴趣，就关注服装股；您的职业是
医生，可在庞大的医药类股中进行

选择……
感悟之四：在股市的历史长河

中捕捉到几个机会足矣。股市交易
?都开着，然而股票并非交易?天

天可做。股市跌宕起伏、潮起潮落，

投资者唯有顺势而为才能成为赢
家。中国股市 30年来，有过几大机

会，早期的老八股、认购证、法人股，
后期的炒资产重组、炒科技股……

个股上大家只看到贵州茅台股价涨
到 1800多元无比亮眼，其实在同一

个时间段中收益比茅台更大的个股

有的是，只不过不断地股本扩张掩

饰了股价的涨幅。像这种大机会逮
住一个足以在股市上成为赢家，如

果逮住 N个那就能改变人生。股海
博弈不能天天在市场上锱铢必较，

在股市上吃力的不赚钱、赚钱的不
吃力，唯有以手中有股、心中无股的

心态去坦然应对波动，才能在股市

中应对自如。
风雨同舟，人生有限，股海无

涯，中国股市 30年的历程，我们经
历了 N个牛熊转换，市场最终以一

根根 K ?图凝结了期间的精彩故
事，也凝结了所有参与者的酸甜苦

辣。30年的市场很辉煌，所有参与
者做出了贡献，无论您是赢家还是

输家……
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    证券投资基金经理都喜

欢通过构建股票投资组合来
进行股票投资。投资组合里

面，包含不同驱动因子的不同
行业个股，并且会限制单个公

司持股不能超过基金资产的
10%。这样做的目的，并非是

为了提高可能的投资收益，而

是为了避免灾难性后果。
什么是灾难性后果？假如

一个账户于 11月 20?花 64

元买了仁东控股，到 12月 17

?一股脑跌至 14元左右，不
到一个月亏损幅度约 80%，

足够体会到灾难的感觉。假如
按照一个股票最多配置 10%

计算，10%份额的仁东控股就
算亏光，对整个账户的亏损拖

累也就是 10%。

在一个投资组合“花园”
里面，不能只有一种花，最好

有多种花，乃至打造“百花
园”。各种花的花期不同，可以
保证在不同时间有不同品种的鲜

花怒放。这其实道出了构建股票投
资组合的精髓，目的就是“熨平”账

户资产表现的波动性。
假设今年春节后启动交易后，

一个证券账户买入包括贵州茅台、
涪陵榨菜、立讯精密、隆基股份、三

一重工、美的集团等在内的股票的

组合。我们发现，上半年，贵州茅
台、涪陵榨菜、立讯精密涨幅比较

厉害，其他表现不明显。下半年，隆
基股份、三一重工和美的集团涨得

比较多，而贵州茅台横盘，涪陵榨
菜和立讯精密横盘偏下跌。在隆基

股份 10月和 11月回调过程

中，三一重工绝对上涨，且涪
陵榨菜有显著反弹。这样账户

表现的结果，就是一年中的大
部分时间，要么账户里的股票

都在涨，要么有的股票回调时
有的接棒上涨，总是有股票在

贡献利润。

如果账户单边向下波动，
会产生很多不利后果。对证券

投资基金来说，会导致基民
“悲观性赎回”。我们看到不

少投资基金做得较好，三五
年下来，可以获得年化超过

20%的回报，两三年翻番的也
有。但是基金收益不等于所

有投资者的收益，因为很多
投资者中途赚了一点点就赎

回了。不少投资者赎回的重
要原因，是无法承受中途的单

边大幅走势。
账户单边向下波动，对个

人投资者也会产生较大困扰。

假如一个账户的某时某刻，美
的集团盈利 50%，隆基股份

盈利 50%，三一重工盈利
50%，而立讯精密暂亏 20%，涪陵

榨菜亏 20%，也不至于太可怕，投
资者仍敢于全部持有。

当然，优秀的股票组合“花园”
里，不同个股不同时间花开花谢还

不够，还需要有更高目标。一是每
朵花的花期要长，不能昙花一现，

一旦开放要有 20%至 50%的涨幅

才比较理想；二是花谢了还能再
开，就如过去多年的贵州茅台和美

的集团，每次回调枯萎后，还能创
新高开得更美，底部不断抬高。

毛彩华
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上交所发展脚步扎实有力
    时间过得真

快！上海证券交易

所开业交易已经
30年了。

前段时间，笔

者带着未满两岁的小儿连续去了几

次外滩，所拍的照片发朋友圈了，图
说便是“带小儿来看看 30年前老爸

工作的地方”。照片拍摄背景便是浦
发银行。当年，浦发银行通过增发收

购了原汇丰总部大楼。笔者工作那
个阶段，租房改造为申银证券公司

四川中路营业部和金都汇酒家，两

个临街门面，里面是一家，门牌就
是四川中路 218号。这家证券营业

部简称“川中”，交易席位之一是
518，在中国股市早期赫赫有名。如

今券商营业部不许做自营的，而历
史上，很多券商营业部都有自营股

票的业务，“川中”名气大，就是因为
自营规模大。笔者当时是营业部顾

问，也是著名咨询公司亚商的副
总。营业部隔壁的酒店金都汇就是

亚商黑马俱乐部，一个投资者股票
沙龙。营业部的客户当然也可以参

加沙龙活动。这个投资者沙龙也被
当时的媒体称为上海三大沙龙之

一，有的到上交所挂牌的上市公司
的负责人会慕名前来参加活动，与

上海的投资者交流。
从这里沿外滩向北走不远就是

苏州河上的外白渡桥，桥一侧是上
海大厦，集聚着外地证券公司及它

们的大户室，边上的浦江饭店里就
是当时的上海证券交易所。后来笔

者离开券商界，上交所也东进搬到

浦东陆家嘴的证券大厦。也是有缘，

笔者在证券大厦上交所的楼上工作
了几年。

在从事证券咨询工作期间，笔
者当时公司除了做投资者咨询外，

还办刊物，发行状况颇准确地揭示
股市人气的高低。时间飞快过去了，

后来，笔者被知名媒体约写“股稿”，

并成为电视出镜主持人，同时是规
范投资咨询行业后的第一批持证分

析师之一。
发展真的很迅速，上交所诞生

后，走的每一步都扎实而有力。比如

无纸化交易，就是按当下的标准看

也是颇先进的手段。随着众多机构
投资者的入场，深刻地改变股市的

投资行为和管理层的监管方式。当
年笔者所在券商的老领导转行去了

交易所，所做的一项工作就是开发
二级市场交易监管系统，这是上交

所发展过程中一项重大工作，其深

远影响持续至今。
30年过去了，上交所没有停止

快速发展的脚步，新的交易大楼已
经耸立起来了，发展历史将翻开新

的一页。 文兴

■ 中小投资者期盼投资理财大丰收 图 IC


